

## **BAB IV PENUTUP**

### **4.1 Kesimpulan**

*Corona Virus Disease-2019* menjadi *human security threat* bagi Indonesia dikarenakan *Covid-19* telah menyentuh berbagai aspek kehidupan sosial yang telah mengakibatkan kematian massal, melemahkan sektor ekonomi. Sehingga membuat pandangan tersebut tidak hanya berfokus pada aspek kesehatan saja, namun juga pada keamanan manusia dalam suatu negara. Dalam menangani *Corona Virus Disease-2019*, Indonesia sebagai negara terdampak merespons berbagai kebijakan serta langkah-langkah yang dianggap efektif dalam memberikan perlindungan.

Skema yang dibentuk Pemerintah Indonesia dalam menjaga keamanan pada negara maupun keamanan individu di dalam ataupun luar negeri ialah dengan mengeluarkan kebijakan melalui kementerian dan lembaga terkait. Arah kebijakan tersebut mengarah pada fungsi imigrasi yang menjadi garda terdepan sebagai prosedur utama dalam menjaga keamanan (darat, laut, udara) serta kedaulatan negara Indonesia. Tindakan tersebut disusul dengan diberlakukan protokol kesehatan perjalanan internasional pada masa pandemi *Covid-19* serta penghentian dan pelarangan penempatan Pekerja Migran Indonesia. Kerangka kebijakan tersebut merupakan respons negara dalam memproteksi keamanan negara dan individunya.

Rancangan implementasi kebijakan luar negeri Indonesia di bidang kesehatan dalam memenuhi kebutuhan peralatan medis, obat-obatan dan vaksin terlihat pada strategi Indonesia yang berkolaborasi dengan WHO, serta melibatkan lembaga terkait (Kemenlu dan Kemenkes) dalam proses tersebut. Disisi lain, dalam menjaga perekonomian negara. tindakan tersebut di respons Pemerintah melalui strategi PEN yang mengarah pada peningkatan konsumsi dalam negeri, peningkatan aktivitas dunia usaha serta menjaga stabilitasi ekonomi dan ekspansi moneter. Hal ini untuk mendongkrak perekonomian dan meningkat ekspor serta impor negara dalam jalur perdagangan di kawasan maupun global.

Dengan demikian, empat elemen (keamanan, sosial, kesehatan, ekonomi) tersebut yang diklasifikasikan Peneliti menjadi kepentingan nasional Indonesia. Bidang-bidang tersebut merupakan kajian pembahasan bagi Peneliti dalam melihat respons pemerintah Indonesia dalam menghadapi pandemi *Covid-19*.